
■　２０１２年の農伝日記です　■
●　7年目の農伝日記です。昨年は３８回畑に行きました。　　今年は何回足を運べるでしょうか？？

#1：1月14日　農伝初日　収穫

今年最初の農伝です。里芋を掘って
おやじの会芋煮に向かいましょう。早
朝の畑はとても寒いです。

#2：2月12日　ピアンタで全面耕作

ピアンタを持って行って、畑を全面耕
しました。寒ざらしです。ピアンタ今年
も元気に頑張っています。猫が見守っ
てくれています。

#3：　3月18日　じゃがいも植え

2月25日の予定だったいも植えが雨で
延期になり、伸びに伸びて3月18日に
植えました。この日も天気は良くなく、
前日も雨だったので、土は極力動かさ
ないようにして　小さな畝を作りいもを
植えて来ました。

#4: 3月25日施肥＆土寄席　

18日のいも植えは天候がよくなく、小
さな畝にいもを植えるだけにしたので
25日に村ちゃんと☆で　肥料を撒き、
畝に土を寄せて来ました。早く芽を出
せ・・・と願いつつ畑の片隅に春の葉も
の野菜の種を蒔き、トンネルをかけま
した。いも掘りのころ収穫できるといい
ね！！

#5：4月1日　マルチかぶせ

3月25日は施肥と土寄せで終わりまし
たので、マルチングをしに行きました。
いもを植えてからマルチングしたの
で、芽を出し始めたらマルチを切って
芽を出してあげないといけません。芽
が出揃うまで毎週目が離せなくなりま
した。



#6：4月7日　発芽確認

いも植えの日はコンディションが悪
かったので、マルチをしませんでした。
先週になってマルチをかぶせたので、
芽が出たら穴を開けてあげなくてはい
けません。ということで、まだ芽は出て
いないよな～思いつつ行ってきまし
た。芽は出ていませんが、雨の日の
作業ですっかり踏み固めてしまった土
を耕してきました。すっかりきれいに
なった畑と頑張ったピアンタ君。

#7　4月15日　芽が出ました

15日早朝、農伝に行きました。じゃが
いもやっと芽を出し始めました。手探り
で芽を探しマルチングを破って芽を出
してあげました。今年はどこまでいも
が育つかなあ？？？いも植えの時植
えたニンンクも育っています。トンネル
から出してあげました（右

#8 4月21日　草刈をしました

先週じゃがいもの芽吹きを確認し、マ
ルチに穴を開けてあげました。今週も
畑に行って、新しく芽を出したところの
マルチに穴を開け、じゃがいもの芽を
出してあげました。じゃがいもの芽は
ほぼ出揃った感じです。後は暖かい
日が続いて元気に育ってくれればと思
います。周りの土手の草が伸びてきま
したので、今シーズン初めての草刈を
しました。

#9　4月30日　ひまわりを移植しました

GWですね。皆様いかがお過ごしでしょ
うか？畑に行って来ました。昨年のひ
まわりからこぼれた種が畑のあちこち
で芽を出していました。畑の周囲に移
植してあげました。　今年もひまわりが
楽しめます。じゃがいもも元気に育っ
ています。空いているスペースを耕し
て来ました。ほかの畑皆さん作業を楽
しんでおられました。すくすくとじゃが
いも育っています（左）　ひまわりが芽
を出しています（右）ひまわりを畑の周
囲に移植しました。

#10　5月6日　芽掻きして見ました

5月6日も農伝に行って見ました。町田
は昨夜夕立があったようで、かなりぬ
かるんでいて畑仕事はできそうにあり
ませんでした。じゃがいもが早く大きく
なるという芽掻きを試しに1列だけやっ
て見ました。あと３週間　大きくなれ
よー芽掻きしたじゃがいも（左）たけの
こ大きく育ってます（右）



#11　5月13日　草刈と緑肥敷き

移動動物園の翌日、朝6時に家を出て
農伝に行って着ました。畑の周囲を草
刈をして、畝の間に緑肥として敷き込
んで来ました。じゃがいも元気に育っ
てます。つぼみができました。快晴の
一日でとても気持ちの良い畑でした。

#12　5月26日　じゃがいも収穫

最高の天気でした。じゃがいもを収穫
し、さつまいも用に畝を作って着まし
た。今年は植えるのが遅かったので
すが、逆に例年以上に大きく育ったい
もが多かったようです。やはりお天道
様しだいなんですね。今年は試しに1
畝芽掻きもして見ましたが？　あまり
変わりはありませんでしたね。

◆　5月29日　さつまいも苗植え ◆

子どもたちがさつまの苗を植えまし
た。ベニアズマという種類を３００本植
えました。大切に育てましょう。秋には
さつまいも掘りをしましょう。畑が空い
ています。6月3日に何か植えたいと思
います。管理人宅には、オクラ、キュ
ウリ、オオバ、里芋の苗がスタンバイ
しています。参加できる方、連絡お待
ちしています。（管理人）

■　5月31日　村ちゃん畑の水遣り　■

29日にさつまいもの苗を植えましたがお湿りがありません。このままでは根付きません。31日夕方　村ちゃんが水遣りに行ってくれました。

#13　6月2日　サツマにみずやり

5月31日に幼稚園の先生方が畑の水
遣りに行ってくれました。ネットでその
後の降水状況を観察していましたが、
どうも降った様子は内容でしたので、
土曜日の朝5時川崎出発で畑の水遣
りに行ってきました。さつまいも元気に
なあれ・・・

#14　6月3日　なにか植えましょ

サツマは植えましたがかなりの面積畑
が空いています。ということで、オク
ラ、キュウリ、トマト、ゴーヤ、青じそ、
ナスなどを植えて来ました。　畑に来
てくれた方のご褒美用です。ご自由に
収穫して持ち帰りください。



◆サツマの苗つくり
6月3日、園芸屋さんを３軒回りましたが、もうサツマの苗は発見できません。
ならば作って見せようということで、スーパーからさつまいもを刈ってきて。育苗中です。
・　6月5日：育苗開始
・　6月9日：なんかぷちっとにきびのようなものが出てきた？これが芽になるのかな？？
・　6月12日：なかなか芽を出しません。いもを持ち上げてみたら小さな根が生えていました。
・　6月21日：ついに芽が出てきました。

・　6月28日：芽が伸びて来ました。
6月12日根が出た　　　　　　　　　　　　　　6月21日芽が出た 6月28日　芽が伸びた　

7月5日の苗　伸びが速くなりました 7月8日の苗　もう植えてもいいかな？ 7月12日今日畑に植えましょう

#15　6月10日サツマ植わりました
朝早く畑に向かいます。途中今日はサツマの苗があるかなと思いホームセンターに立ち寄って見ましたがやっぱりありません。
畑に行って幼稚園のサツマの畝をサクリました。ほぼ１００％活着したようです。元気に育ちはじめました。
土壌ｐｈは6.7くらいです。まあ良い状態でしょうかね。
今畑に植えてある作物はｐｈ６～８が適しているようですから、ど真ん中です。

幼稚園でサツマを植えて残っていた畝にサツマを80本植えて来ました。
幼稚園のサツマは「ベニアズマ」です。今日植えたのは「鳴戸金時」です。
秋になったら食べ比べしましょう。
2本半の畝が余っていましたが、今日2本の畝にサツマが植わりました。
残り半畝は、自宅での育苗がうまくいったらここに植える予定です。
これで　春の作付けは終了ですね、後はお手入れしながら成長を待ちましょう。

幼稚園のサツマの畝をサクリいったん帰ろうと畑を後にして、栗平温泉に
向かったのです。途中「もしや？」と思い町田のJAが経営するセレス町田へ
立ち寄ったら、なんとサツマの苗がありました。早速80本（\1200）買って畑
に逆戻りです。



#16　6月15日　施肥をしました
子どもたちのサツマはすっかり根づいた感じです、元気に育ってます。
先週植えたおやじのサツマは、何本か萎れていました。根元を掘って見るといも虫が出てきました。こいつが食べているいるようです。
ひまわり最初の一輪が咲きました。ナスもつぼみができました。　おやじ野菜に肥料を上げました。
ピーマンも花をつけています。トマトも元気です。

#17　6月17日　土寄せ

畑に行きがてら薬師池公園で花しょうぶを見てきました。畑の方はサツマの苗の具合を見て、少し土寄せして帰って来ました。

#18　さつま補植　台風のお手当て　6月24日
先週確認行ったところ虫に食べられた苗もあったので。町田のJAで補植用に苗を買って行きました。今回は安納いもです。
畑に着いたら先日の台風4号でひまわりが倒れています。キュウリのネットも飛んでいます。これらを修理しました。
さつまのほうは、以外に先週以降元気になったようで、ほぼ隙間なく育っています。空いていた畝を中心に安納いもを
植え、一部元気のない苗のそばに補植しました。　これでｻﾂﾏｴﾘｱは完全にさつまづくしになりました。　子どもたちのベニアズマ300本、　
鳴戸金時80本　そして今日　安納を約50本　全部で400本以上植わりました。草が生えはじめましたので畝をさくって来ました。　
来週は土手の草刈をしましょう。

#19　畑の土手の草刈り　6月30日

朝早くから、畑の土手の草刈をして緑
肥として畝の間に入れて来ました。去
年のさつまのツタや、じゃがいもの茎
も全部入れました。

#20　さつま苗植え　7月12日

会社有給休暇です。薬師池の蓮を見
ながら畑に行きました。自宅で育てて
いたさつま苗が大きくなったので植え
に行きました。土手の草が伸びてきま
した。茄子がなり始めました



#21　草刈り　7月13日

有給休暇、今日も畑に・・・・
なぜそんなに畑へ？「だって好きなん
です」ゴルフ好きがゴルフへ行きたが
るように、釣り好きが釣りに行くように
暇があれば畑に行きたい・・・・（病
気？）朝早くからたっぷり4時間畑で草
を刈り、畝の間に緑肥として敷いてき
ました。

#22　見回り　7月21日

薬師池の蓮を見ながら畑に行って来
ました。里芋元気に育っているようで
す。トマトが好き勝手に伸びていたの
で支柱を立てて誘導しました。農伝真
夏です。キュウリを取ってその場で
洗ってガブリといただきました。超新鮮
です。　皆様も畑に来て遊んでくださ
い。

#23　草取り　7月29日

暑い日が続く中、農伝へ行って草取り
をして「いい汗」をかかせていただきま
した。薬師池の蓮もだいぶ見ごろにな
りました。早朝に蓮の花を見てからの
農伝でした。オクラが収穫期を迎えま
した。まもなくモロヘイヤも収穫できそ
うです。キュウリは行く度に大きくなり
すぎたものを捨ててきています。キュ
ウリの大きくなるのは早いですね。

#24 草刈り　　8月18日

暑い日が続いていますが、早朝に畑
に行って来ました。周囲の土手の伸び
た草を刈り取って来ました。久々に
行ったので夏野菜たちはみんな巨大
化していました。大きくなりすぎた野菜
を摘果して来ました。今年は普通サイ
ズ、中玉、ミニトマトと3種類のトマトを
植えて見ましたが、それぞれそれなり
のサイズに成長しました。木についた
ままで熟したトマトはおいしいですよ。

◆　草取り　　8月28日

流しそうめん用の竹取と草取りの日でした。おやじの参加はゼロでした。村松先生が一人で頑張ってくれました。

#25　様子見　9月2日

昨日から久々のまとまった雨となりました。

夏野菜の盛りを過ぎたエリアを耕し、大根を蒔く予定でしたが、ぬかるんでいて駄目でした。　倒れたトマトを起して固定して帰ってきました



#26 大根種まき　9月16日

モロヘイヤの１畝を整理して、聖護院
大根の種をまきました。秋ですね。トマ
ト、ナス、ピーマン、ゴーヤなどを収穫
して帰りました。帰るころには雨も振り
出しよいお湿りになりました。うまくい
けば12月に聖護院大根でおでんでも
しましょう。

#27 見回り　9月23日

バザーの翌日、村松先生と待ち合わ
せで畑の様子を見に行きました。聖護
院大根芽を出しました。　サツマイモ
試し掘りしてみました。まだ小さいです
がおいしかったです。イモ掘りまであと
1ヶ月大きく育ってね。

#28 幼稚園のサツマイモ掘り　10月26日

#29　おやじサツマイモ収穫の日　10月27日

10月23日が幼稚園のイモ掘りの予定でしたが、天候が悪く26日に延期しました。快晴に恵まれたサツマイモ掘りになりました。今年の
サツマイモは、夏の猛暑と雨不足のせいかサイズはいまいちのようです。でも焼き芋をするにはちょうど良いサイズだね。さあ　みんな
でサツマイモを掘りましょう！

雨で延期になった幼稚園のサツマイモ掘りが10月26日に終わりました。10月27日はおやじのサツマイモ掘りを行いました、天候に恵
まれたサツマイモ収穫となりました。今年は、5月29日に子ども達がベニアズマという種類の苗を３００本植えました。6月10日には、お
やじが鳴門金時という種類の苗を８０本植えました。そして更に、6月24日に苗が枯れてしまったところに、安納芋という種類を６５０本
植えました。（安納芋は枯れたところに植えたので、まとまって植わってはいません）
　ベニアズマは、色・形の良い関東85号という種類と肥大性に優れたコガネセンガンを交配させて昭和59年に筑波で作られた品種だ
そうです。ホクホクの食感が売りです。
　鳴門金時は、四国徳島県の特産で、中身が黄金色の芋を金時ということから鳴門で採れる金時ということから鳴門金時と呼ばれる
ようです。上品な甘さとホクホク感が特徴で、芋羊羹、スイート、天ぷら、芋焼酎など広く活用されているようです。
　安納芋は、紫芋と並んで種子島の代表種です。高水分で、焼き芋にしたときにクリームのようなねっとり感があります。甘味が強く、
芋焼酎などにも使われています。
で、今年の作柄は・・・ベニアズマ：一番早く植えた割にはあまり肥大せず、甘味も少し弱かったようです。鳴門金時：　こちらは良く肥大
したようです。甘味もありました。安納芋：鳴門金時ほどではありませんがそこそこ肥大しました。　　焼き芋にしてもねっとり・・・納得で
す。今年の、猛暑・水不足の夏には南の方の原産の種類が良く育ったということでしょうかね？やはり高度に品種改良された種は、環
境があわないと一気に収量が減るということでしょうか？みなさん、種類の違い味わえましたか？畑は芋掘りのあと、おやじさん達が
手作業で牛糞１０袋を蒔いて鍬で耕してくれました。　大変お疲れ様でした。オクラなど夏野菜の茎の処分もしていただきました。聖護
院大根が育ってます。　おでんの会に間に合うかな？？



#30　畑の見回り　12月2日

#31　大根収穫　12月8日

夏に種を蒔いてほとんどほっぽりっぱ
なしだったので当然大根の生育は良く
はありません。でも少しでもおでんに
入れたいよ～ということで、朝5時半川
崎出発で農伝に行ってきました。新
種？ミニ聖護院大根と八つ頭を収穫。
八つ頭はアルミホイルで包んで網焼き
にしたらおいしくいただけました。来年
の畑と遊べるかな？　一年間ありがと
う。

#32　畑　仕事納め　12月29日

2012年最後の畑仕事です。夏以降畑
から遠ざかっていたので、草が生い茂
りました。周囲を草刈りしました、刈っ
た草は畑に敷きこみました、年があけ
たら、耕して土と混ぜて肥料にしましょ
う。そんなわけで秋野菜もあまり今年
は作りませんでしたので、小さな聖護
院大根と、少しのサトイモだけが年越
しです。来年は、また気持ちを新たに
楽しく畑をしましょう。今年一年楽しま
せてくれてありがとう。

　ずいぶん長いこと畑から遠ざかっていました。久々に畑に来ました。サツマを掘った後の畑がきれいに耕してありました。耕運機がな
いのにこれだけきれいに人力で耕すのは大変だったでしょう。聖護院大根も小さいながら育っていました。サトイモはもう茎の部分が
枯れかかっています。掘りあげてよい季節ですね。また　来年畑で遊べるかな・・・







29日にさつまいもの苗を植えましたがお湿りがありません。このままでは根付きません。31日夕方　村ちゃんが水遣りに行ってくれました。





植え、一部元気のない苗のそばに補植しました。　これでｻﾂﾏｴﾘｱは完全にさつまづくしになりました。　子どもたちのベニアズマ300本、　


